

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestres.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.

No se devuelven originales.

HACIA EL PORVENIR

Para mi respetable amigo D. Manuel Rueda.

No ha sido estéril el paso de los siglos con sus incidentes. A medida que avanzan los tiempos se elevan las ideas y toman proporciones tan gigantescas que á veces, parecen demasiado grandes dentro de la humana esfera. Pero es lo triste, que la enorme opinión, si puede llamársele así, esa gran mayoría que pesa tanto por su número y cuya inteligencia no llega al nivel necesario para alcanzar y asomarse á los tiempos presentes, vive arrullada por ensueños del pasado sin querer despertarse á las fuertes sacudidas con que le avisa la Ciencia á cuyo poder no se le encuentran los límites. Y sin embargo el pueblo, una mayoría del pueblo, permanece aletargado é impide contra su propia conveniencia el paso de la ola y hace sombra en la misma tierra donde se desenvuelve su vida. ¡Ah! que ingrata es la Humanidad con los caudillos que desgastan la materia y atribulan el espíritu en penosas elucubraciones para sus conquistas.

La peor desepción para los luchadores por la humana grandeza, será llegar á la meta, al fin de la jornada, alcanzar el bien, la idea luminosa de redención y después de arrojarla victorioso sobre los hombres, contemplar un número menor de estos que se le acercan, examinan el pensamiento y lo recojen como fruto de inestimable valor; y otra mayoría que asombrados se alejan recelosos con cara uraña y en

ocasiones amenazadora. Eh ahí las legiones de soldados que tiene á su servicio la ignorancia. Son los últimos nombrados, la impedimenta.

¡Oh egoísmo del hombre! No faltan en esas masas de ignorantes otros que comprenden el mal, que en sus pensamientos claros y en sus inteligencias cultivadas, llevan estampadas las figuras y las ideas de los luchadores. Un egoísmo los hace mentir con la lengua y las acciones lo que creen y conservan en el pensamiento. Y halagan al ignorante y presentan como redentoras las creencias de la ignorancia y..... conservan, como precio á su bien personal y único la ignorancia de los demás.

Por eso, si el pueblo logró romper las herrumbrosas cadenas del esclavo, aun no ha lavado de su frente el sello que lo anuncia siervo de muchos señores.

Sin embargo. No ha sido estéril el paso de los siglos con sus incidentes.... los años que mueren dejan tras sí una estela más clara y luminosa cada vez.

R.

ALREDEDOR DEL MUNDO

En la actualidad se exhibe en Londres, en un salón de variedades del West End, una tirolesa que se dice ser la mujer más alta del mundo.

María Fassnauer, la gigante en cuestión, tiene ocho pies ingleses de altura, lo que le ha valido un magnífico sueldo en el *Music-Hall* londinense.

La caritativa gigante ha manifestado deseos de dedicar una gran par-

te de sus ganancias, á aliviar los sufrimientos de niños y ancianos del Tirolo en cuya región y en su aldea natal piensa fundar un caritativo asilo.

El abuelo de María ya llamó la atención en Asturias por su colosal estatura, pero no llega ni con mucho á los ocho pies de su nieta que tiene varios hermanos que no pasan de la talla media.

Inteligente y trabajadora pasa las horas del día entregada al estudio y la lectura y á hacer medias y mitones y toquillas que regala á los niños pobres.

El apetito de la tirolesa es tan enorme como su cuerpo. El primer desayuno que hizo al desembarcar en Inglaterra, consistió en catorce huevos pasados por agua, dos cuartillos de té, dos onzas de mantequilla y seis panecillos.

La infeliz estaba desganaada á causa del mareo y la impresión de un viaje por mar.

En cuanto tome tierra y se arregle el estómago, cualquiera le invita á tomar un bocadillo.

Obras son amores.....

Al llegar el partido conservador local al poder, hizo concebir esperanzas que nosotros nunca abrigamos, no por escepticismo sino porque sabemos que las promesas de ese partido se desvanecen como el humo; más los ilusos confiaban en una regeneración prometida al pueblo desde el balcón de las Casas Consistoriales, por el Alcalde. Nosotros reservamos nuestros pesimismo, porque sabemos que un baso de agua no basta á sofocar un incendio, pero confiadamente esperamos que el tiempo nos dé la

razón, y que los entusiasmos de los primeros momentos se fueran apagado tras de una estéril etapa política.

«Este es el comienzo de una serie de obras que ejecutará el partido conservador en honra y provecho del pueblo de Orihuela» Decía el Sr. Escudero el día en que se colocó la primera piedra de la plaza de toros.

¿Cuales son esas obras? ¿Donde estan esas obras?

No será la del derribo del paseo de la Puerta Nueva la que producira honra y provecho á los oriolanos, pues no está la ciudad tan so brada de paseos para que se la prive de uno de estos, como lo demostró la exposición elevada al Excmo. Corporación Municipal en la que muchos firmantes pedían que no se destruyera el clásico paseo.

Bien necesitada está la población de mejoras que por derecho le corresponden; pero éstas no será el partido conservador quien las realice, porque un partido en cuyo seno late la escisión y la desconfianza, en cuyo campo solo germina la eizaña y la intriga, no tiene ni puede tener la confianza de la opinión, cualidad indispensable para poder llevar á cabo el vasto plan de reformas que á gritos pide ciudad tan importante como Orihuela.

«¡Dinero!» decía el concejal Sr. Die que se necesitaba para construir un matadero público que llenase cumplidamente las necesidades de Orihuela; y en efecto, dinero se precisa para acometer obra de tal magnitud, pero ese dinero no hay que ir á

buscarlo fuera del país, á personas que sólo apetecen cargos y á las que poco les importa la prosperidad de un distrito en el que cobran rentas que gastan en la Corte. El dinero está aquí, en Orihuela, y si los vecinos de este desventurado pueblo vieran en el partido conservador una situación estable, que les mereciera confianza porque atendiera más á los asuntos administrativos que á la política personal, bien pronto se llenaría una lista de accionistas, suficiente á construir no sólo el matadero, sino también un mercado como la ciudad lo merece; pero no hay que soñar en utopías irrealizables. El partido conservador sigue fatalmente su sino y de su paso por el poder no quedará una memoria grata. Las obras por los conservadores prometidas serán ejecutadas, más no por ellos, sino por el partido liberal del que es jefe en este distrito D. Luis Barcala; y como no gustamos de prometer y si de obrar hacemos puntos.

GACETILLA DEL QUEJOSO

José Pascual se presenta en esta redacción y refiere el hecho siguiente:

Transitaba el domingo en la noche por la calle de Santiago con otros jóvenes amigos suyos. En la acera dormía un perrito al que, sin querer le pisaron la cola.

En esto los dueños del perrito salieron y cruzaron algunas palabras de enojo con el descuidado transeunte, sin que en ello interviniera José Pascual para nada.

Todo estaba terminado cuando, al salir de un estanco donde habían entrado por tabaco, se presentó un tal Sartenes sereno del Arrabal Roig, que mal humorado les ordenó que se retiraran si no querían dormir en la cárcel.

En resumen: que Pascual, sin meterse en nada, sin haber pisado siquiera el rabo al perro, fué encerrado en la cárcel no sin que antes le dijera Sartenes:—Mañana haré que te saquen temprano, me quitaré la gorra y nos mataremos como hombres.

¡Olé los vigilantes con redaños!
Quiere saber Pascual el porque se le ha metido en la cárcel y si está debidamente garantizada la libertad de un ciudadano pacífico y honrado y que respeta siempre á los representantes de la autoridad.

La Infanta en Orihuela.

La regia visita de doña Isabel, la vió con agrado

toda la ciudad. El ayuntamiento loco de placer, por tener motivo de faldonear. Las disposiciones dadas de chipen, por los concejales para realzar, el recibimiento de doña Isabel, y el marqués tan fresco en San Sebastián. Mil preparativos se vieron hacer, para si la Infanta quería pernoctar, mas como su Alteza rápida se fué, todo se quedó sin efectuar.

Tocante á Orihuela se portó muy bien, no faltó una casa sin engalanar. De gente á esperarla no hubo escasez, y vivas hubieron sin escasear. Cuando el automóvil lo hizo el choufer, entrar á Orihuela sin precipitar, llegaba la Infanta después de las tres, entre campaneos y salvas la mar. Fué á ver la Patrona; subió á San Miguel; fué al Ayuntamiento; y á la Catedral; y á escape, corriendo á Murcia otra vez, en el automóvil marchóse... chaf...chaf.

R. G. L.

FERIAS Y TOROS

En las horas aburridas de la siesta, cuando el burgués duerme ó entretiene sus ocios en el casino, en la tertulia; y el obrero trabaja entorpecido por el peso de un calor axficiente, inevitable alcahuete de la pereza, la tierra parece que echa oleadas del fuego que guarda en sus entrañas. Las noches son serenas y tranquilas. En el cielo brillan las estrellas. Son cortas estas noches, dejando más espacio al día. Aquellas doradas mieses que formaban pirámide en las orillas de las eras, ya han sido trituradas por el hombre que

ha apartado el grano y, si aun no lo ha cambiado por dinero, espera hacerlo pronto. Estamos en el verano, en la estación que la mayoría de los pueblos de la región levantina celebran sus ferias.

Nosotros, los oriolanos, hemos retrasado este año las nuestras.

Vamos á inaugurar un circo taurino muy bonito, relativamente espacioso y de solidez á prueba de bomba, como se dice vulgarmente.

También se sabe de modo seguro que durante nuestras ferias próximas se celebrará un concurso de bandas de música.

Vayan algunos datos:

Se fijan los siguientes premios. El primero de 1.500 pesetas, otro de mil, otro de 500 y dos accésits de 250 pesetas.

La obra obligada para el concurso es Cleopatra, sinfonia del maestro Mancinelli y otra composición elegida libremente por cada banda.

Se asegura que los primeros toros que se correrán en nuestro circo taurino pertenecerán á la ganadería de Parladé.

En Alicante se ha organizado una corrida de toros en la que tomarán parte los diestros Platerito, Serranito y Negrete.

El día 4 del próximo mes estroquearán reses de Coruche en la plaza de Cartagena los aplaudidos Lagartijo, Vicente Pastor (el ex-Chico de la Blusa) y Rerre.

La comisión auxiliadora de la directiva de «El Oriol taurino» no descansa ni un sólo instante para que aumente el número de accionistas que llevan á cabo la construcción de nuestro circo taurino.

He aquí unos cuantos nombres de accionistas nuevos.

El director de la sucursal en esta ciudad del Banco de Cartagena Sr. Lucas, 2 acciones; Sr. Sarget, 1; Sr. Belda, 1; señor Riquelme, 1; Sr. Bueno, 1; Sr. Cánovas Cañete, 1; Sr. Diaz, 1; doña Dolores Cirel, 1.

Muy bien por los nuevos accionistas y por la comisión au-

xiliadora que preside nuestro particular amigo el Sr. de Madaria.

GACETILLAS POLÍTICAS

«La Huerta» escribe ayer:

«Parece ser que como consecuencia de hechos ya consumados y que dimos cuenta en la reseña de la última sesión del Ayuntamiento hoy se presentarán en el Juzgado varias querrelas contra el concejal Sr. Giménez y otra de éste contra el ex-visitador de consumos Sr....»

¿El Sr....?

¡Caramba, querido colega! ¿Que tiene ese señor que no puede nombrársele, mientras del señor Giménez se dán pelos y señales?

Suponemos que no se tratará del Sr. Cólera Morbo Asiático.

Ni siquiera del Ruin de Roma.

Y vamos á ver si asoma:

¡Anda diez! No una si no varias querrelas se van á presentar contra el Sr. Giménez.... ¡Dios lo encuentre confesado! y.... á mi que no me olvide.

Anoche hablamos con el señor Giménez y nos dijo que no teme á las amenazas pues notiene que temer ni en este asunto ni en ningún otro que en su contra se presente al Juzgado.

Lo que si nos autoriza para asegurar oficialmente es que ha presentado contra el ex-visitador de consumos D. José Guillén Zambrana, una querrela.

Todo esto es lo que nosotros sabemos de la cuestión.

Anoche fué declarado suspendido por 30 días del cargo de Secretario del Ayuntamiento nuestro querido amigo D. José M.^a López. Lo lamentamos.

Una pregunta hecha por el Chato en la pista á Gregori ó.... al que fuera:

¿Podríamos saber quien es en la actualidad el jefe local del partido conservador?

¡Nequaquan!... (¡Vaya una frasesita puesta en moda!).

De «El Correo» de Alicante: «Se ha separado del partido conservador ingresando en el de-

mócrata, que dirige el Sr. Canalejas, el Diputado provincial don Julio Grau Benimeli».

¡Demonio! ¡Vaya un salto mortal!

La suerte es que lo ha dado para adelante.....

DE PUENTE A PUENTE

Las modistillas: ¡quien no las ha visto alguna vez á la entrada ó salida de los talleres, ataviadas con sus airosos vestidos, con sus bajos zapatos y á la mano sus vistosas sombrillas!: indudablemente que ellas (las modistas) constituyen una de las notas simpáticas que á cierta hora del día dan vida y alegría á las calles de nuestra población, ¡cuántos al mirar las caras bonitas de ellas y sus ojos pícarescos, los talles esbeltos y menudito pié se les habrá ocurrido cantar aquello de

»Con una falda de percal, planchá,
»y unos zapatos bajos de charol,
»con el mantón de fleco arrebuja,
»por esas calles va la gracia é Dios.»

Y efectivamente que son la gracia de Dios; pues ellas, alegres y sonrientes, no dejan un día de acudir al obrador, donde á fuerza de punzadas, ganan un pedazo de pan para llevarlo á sus hogares, satisfechas de poder ayudar á sus padres en el cada día mas difícil problema de cubrir las necesidades de la casa.

Ellas confeccionan los trages que con sus mil adornos y *vagatelas* embellecen á las encopetadas damas, que con aire señorial los lucen en paseos, teatros y sociedades y sin embargo la modista no guarda rencor á la que luce la prenda por ella confeccionada, ni la tiene envidia; quizás sin esa abnegación pudieran pensar y preguntarse ¿porqué ellas (las señoritas) por el mero hecho de poseer dinero, han de disfrutar de lo que ellas saben hacer y no pueden lucir por falta de medios? ¿por qué no han de tener ni aun la satisfacción de poder enorgullecerse de aquella obra perfecta que todos admiran y que nadie se preocupa (por lo general) de preguntar, quien es la que en aquel trage ha derrochado parte de su ingenio, la que ha puesto las reglas artísticas del oficio.

Á ella le sobra todo, pues no carece de su vestido de percal planchao, sus zapatos bajos, una

bonita sombrilla y... un novio, que á las horas que pueda, ronda la casa-taller, mas tarde la acompaña de este á su casa y luego por la noche va enamorado y desliza en el oído de ella, palabras dulces, muy dulces que en sus caras bonitas hacen brillar sus pícarescos ojos.

Panchito.

La Reconquista

Conclusión.

¡El 17 de Julio!: ¡que fecha tan gloriosa!

La Armengola en lo alto del castillo aparece de nuevo en este día, sosteniendo el estandarte de la patria y cubierta con las gasas de la bandera, sacrosanta.

La cruz llevada en brazos del anciano sacerdote, fué colocada sobre un alto torreón, y postrados ante ella se veía un puñado de valientes oriolanos si armas y sin jefes, vencedores. Los cristianos prisioneros en las mazmorras, salieron fuertemente atados y sus rostros macilentos, siendo conducidos hastas allí donde faeron cortadas y rotas para siempre sus cadenas. Los guerreros se postraron ante la Santa Cruz y oraron por los muertos en aquella lucha, y tambien por las almas innumerables de tantas generaciones, y cruzando las manos entonaron un *Te Deum*, el que pareció resonar en todos los ámbitos de la nación española, de Covadonga á Orihuela.

El inmenso coro fué acompañado por el trinar de las aves, que saltando en los jardines remontaban sus vuelos entonando y modulando arpegios parecidos á plegarias; el incienso subía despedido de las flores que exalaban sus balsámicos aromas.

La Naturaleza tomaba parte en la nueva regeneración del cristianismo, apareciendo en el crepúsculo los primeros rayos de luz que extendiéndose, iluminaron lo montaña y á Orihuela libre ya de la bárbara opresión.

Terminada la plegaria todos se abrazaron: los ancianos siguieron alzadas sus manos temblorosas en acción de gracias al Altísimo; los niños corrieron en busca de sus padres, y las familias se fundian en apiñado haz de amores y venturas. Todos fraternizaban ante el inmenso caos de la soñada y realizada reconquista, ante la presencia de los res-

catados prisioneros, ante los recuerdos épicos que hablaban á todos los corazones; combates gigantescos, tantos esfuerzos inauditos, los cruentos sacrificios, que todo concluía y en aquella hora, en el supremo instante que los tiranos huían á refugiarse y para siempre en los extensos desiertos del candente suelo africano.

Ramón Moreno Soñer.

GACETILLAS

De veraneo.

Ha salido para Torre vieja nuestro buen amigo D. Cornelio Payá, acompañado de su apreciable familia.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el jefe local del partido liberal moretista D. Alvaro García de Burunda.

Dicho amigo nuestro que viene de sus posesiones del campo, ha salido para Torre vieja.

Nuestro buen amigo el Dr. D. Manuel Bañón canónigo de la colegiata de Alicante, ha salido para Vigo donde embarcará para Buenos Aires despues de haber renunciado al citado cargo que ganado por oposición disfrutaba en la capital de la provincia.

Ha sido trazada la carretera, que partiendo desde Torremendo, pasa por los Montesinos á salir á la de Alicante á Torre vieja.

Dicha operación la han llevado á efecto el Ingeniero D. Enrique Esteve el ayudante D. Germán Belló y el sobrestante D. José María Piñeiro.

Antes de ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro amigo D. Joaquín Borreguero, que para asuntos particulares, pasó el día en Orihuela.

Cándido González, licenciado del Ejército, vecino de Redován denunció al Sr. Ministro de la Guerra unos destinos que existen en dicho pueblo provistos, contra lo mandado en la R. O. de 10 de Julio de 1885, por individuos que no han servido á la Patria con las armas en la mano.

El Sr. Ministro pidió, con fecha 15 de Junio al alcalde de Redován relación de los aludidos destinos sugeridos á la referida Ley. Pero según parece al Secretario de aquel Ayuntamiento le importa un bledo la Ley y las órdenes del Gobierno que aún no ha cumplido.

La cual ponemos en conocimiento del Excmo. Sr. Gobernador de la Provincia, mientras con más datos ordenamos unas cuartillas para el Ministro de la Guerra.

Se ha remitido al señor gobernador civil de la provincia para su aprobación, los estatutos de la sociedad anónima denominada «Oriol Tau rino», constituida en esta ciudad para la construcción de una plaza de toros, cuyos estatutos han sido aprobados por escritura pública de 30 de Noviembre de 1906, por la expresada Sociedad.

Se está gestionando la concesión y construcción de un nuevo ferro carril, que se llamará central de la Mancha, y que ha de facilitar extraordinariamente la comunicación entre importantes pueblos de las provincias de Ciudad Real y Toledo, y entre las líneas como las de Madrid á Alicante y Sevilla, y las de Madrid á Ciudad-real y Badajoz, y Madrid, Cáceres y Portugal.

Para las vecinas playas de Torre vieja ha salido D. Nicolás Sarabia acompañando á su querida familia.

Ha salido para Valencia, acompañando á su hermana política la bella y distinguida señorita Juanita de la Moneda, nuestro querido amigo, el reputado dentista D. Alfredo Ibañez.

A su regreso de la capital de la provincia hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo don Pedro García Murphy.

Han salido para Torre vieja nuestro distinguido amigo y compañero don Manuel Franco Rebagliato.

También ha marchado á las vecinas y alegres playas nuestro no menos querido compañero el propietario de «La Huerta» D. José Escudero Bernicola.

Contratada para amenizar estos días el paseo de Vista Alegre ayer marchó á Torre vieja nuestra banda de música municipal.

Para muy en breve está concertada la boda de nuestro estimado amigo D. Saturnino Cebrián con la simpática joven Rosario Vidal.

¡Ah, señores! Este es el elixir de la vida, del amor y de la belleza. Los charlatanes ya no recorremos los mercados recomendando las mantas de Sabadell, ni los paños de Tarrasa, ni los polvos mata-pulgaz, ni los quitamanchas, ni las navajas de Albacete, ni la panacea contra los dolores de muelas.

Ahora hemos sido seducidos por sus cualidades curativas y pregonamos el vino tinto clarete y el vino blanco que vende en su casa Miguel Cárcelos.

¡Señores...! A cuarenta céntimos micheta.

Frente al café Modernista.

